



(現存する)信用協同組合等

第一條 この法律施行の際現在に存す

る信用協同組合及び中小企業等協

同組合法第七十七条第一項第二号

の事業を行ふ協同組合連合会(以

下「組合」と総称する)について

は、○改正前の協同組合による金

融事業に関する法律の規定は、こ

の法律施行の日から起算して一年

間は、なおその効力を有する。

(金庫への組織変更)

第二條 前條の組合は、同條の期間

内に總会(總代会を設けている組

合にあつては總代会)の議決を経

て、信用協同組合にあつては、信

用金庫法(昭和二十六年法律第

号)による信用金庫と、中小企業

等協同組合法第七十七条第一項第

一号の事業を行う協同組合連合会

にあつては、信用金庫法による信

用金庫連合会となることができ

る。

第二条 前項の規定により信用金庫又は

信用金庫連合会(以下「金庫」と総

称する)となる場合において、そ

の組合の定款、組織その他の事項

が信用金庫又はこれに基く命令

の規定に反するときは、定款の変

更その他必要な行為をしなければ

ならない。

第三条 第二条の規定により金庫の役

員又は総代の任期をこえるとき

は、当該任期とする。但し、その残任期間がその金庫の役員又は総代の任期と異なる場合は、引き続き金庫のこれに相当する役員又は総代となるものとし、その任期は、組合の役員又は総代の就任期間とする。但し、その残任期間がその金庫の役員又は総代の任期をこえるときは、当該任期とする。

#### 4 第一項の規定により信用金庫と

なるものについては、昭和二十七年

五月三日までは、信用金庫法

第五條第一項第一号中「一千円」

とあるのは「七百万円」と、第二号

中「五百万円」とあるのは「二百万

円」と読み替えるものとする。

#### 5 第四條 前條第一項の規定による金庫への組織変更是、同條同項の期

間に内に、金庫の主たる事務所の所

在地において、信用金庫法第六十

五條第二項の事項を登記すること

に因つて、その効力を生ずる。

#### 6 第二項の登記については、信用金

庫法第六十五條第三項、第七十四

條第一項、第七十五條第一項及び

第三項並びに第七十六条の規定を

準用する。

#### 7 第一項の登記の申請書には、そ

の組合の主たる事務所の所在地で

登記する場合を除いて、その組合

の登記簿の謄本を添附しなければ

ならない。

#### 8 第四項の規定は、前項の通知が

あつた場合に准用する。

#### 9 第五條 組合が第三條第一項の規定

により金庫となつたときは、その

金庫は、信用金庫法第五十三條又

は第五十四條の規定にかかわらず、その組合の組合員で組合を脱

退したものに対し、組織変更の際

に存した貸付を無理することがで

きる。

#### 10 第一項 法人税法(昭和二十二年法

律第二十八号)の一部を次のよう

に改正する。

#### 11 第二項 登記税法の改正

(明治二十九年法律第六十七号)

の一部を次のよう

に改正する。

#### 12 第三項 登記税法(明治二十九年法

律第六十八号)

の一部を次のよう

に改正する。

#### 13 第四項 印紙税法(明治三十二年

法律第五十四号)

の一部を次のよう

に改正する。

#### 14 第五項 印紙税法(明治三十二年

法律第五十四号)

の一部を次のよう

に改正する。

#### 15 第六項 印紙税法(明治三十二年

法律第五十四号)

の一部を次のよう

に改正する。

して准用する場合を含む)の手続

をして准用する場合を含む)の手続

をしたときは、その組合の從たる

事務所の所在地を管轄する登記所

に対し、その旨を通知しなければ

ならない。

#### 16 第七條 組合が第三條第一項の規定

により金庫となつたときは、その

金庫は、信用金庫法第五十三條又

は第五十四條の規定にかかわらず、その組合の組合員で組合を脱

退したものに対し、組織変更の際

に存した貸付を無理することがで

きる。

#### 17 第八條 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)の一部を次

のように改正する。

#### 18 第九條 第六項中「市街地信用組

合会」を「信用金庫、信用金庫連合

会」に改める。

#### 19 第十條 印紙税法(明治二十九年法

律第二十八号)

の一部を次のよう

に改正する。

#### 20 第十一條 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)の一部を次

のように改正する。

#### 21 第十二條 第六條第一項第二号中「ワ倒

除」を「(ワ倒除)」

に改める。

#### 22 第十三條 事業者印体法(昭和二十

三年法律第百九十一号)

の一部を次

のように改正する。

#### 23 第十四條 金融機関経理応急措置法

(昭和二十一年法律第六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 24 第十五條 金融機関経理応急措置法

(昭和二十一年法律第六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 25 第十六條 金融機関経理応急措置法

(昭和二十一年法律第六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 26 第十七條 金融機関経理応急措置法

(昭和二十一年法律第六号)

の一部を次

のように改正する。

の他の行為は、第三條の期間満了

の日において命令により特別の定

をなすものを除外し、改正後の協

同組合による金融事業に関する法

の規定によりなされたもののみ

なよ。

#### 27 第十八条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)の一部を次

のように改正する。

#### 28 第十九條 第七号中「市街地信用組

合会」を「(市街地信用組合会)

に改める。

#### 29 第二十條 印紙税法(明治二十九年法

律第六十八号)

の一部を次

のように改正する。

#### 30 第二十一條 第二項第一号中「地方農業

会」を「(地方農業会)

に改める。

#### 31 第二十二條 第二項第一号中「信用金庫、信用金庫連合会」を「(信用金庫、信用金庫連合会)

に改める。

#### 32 第二十三條 第二項第一号中「(日本銀行法の改正)

を次

のように改正する。

#### 33 第二十四條 臨時金利調整法(昭和二

十三年法律第八十一年)

の一部を次

のように改正する。

#### 34 第二十五條 日本銀行法(昭和十七年

法律第六十七号)

の一部を次

のように改正する。

#### 35 第二十六條 印紙税法(明治三十二年

法律第五十四号)

の一部を次

のように改正する。

#### 36 第二十七條 印紙税法(明治三十二年

法律第五十四号)

の一部を次

のように改正する。

#### 37 第二十八條 印紙税法(明治三十二年

法律第五十四号)

の一部を次

のように改正する。

#### 38 第二十九條 印紙税法(明治三十二年

法律第五十四号)

の一部を次

のように改正する。

を加え、第九号ノ三を第九号ノ四

とする。

#### 39 第三十條 信用金庫又ハ信用金庫連

合会ノ発スル預金証書ニシテ其

ノ記載金高千円未満ノモノ

(地方税法の改正)

#### 40 第三十一条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 41 第三十二条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 42 第三十三条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 43 第三十四条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 44 第三十五条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 45 第三十六条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 46 第三十七条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 47 第三十八条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 48 第三十九条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 49 第四十条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。

#### 50 第五十一条 地方税法(昭和二十五年

法律第二百二十六号)

の一部を次

のように改正する。





君。 拒め加減ないことを明らかにし、な  
本国の財政である所、現場事務所及  
び建設機械等で、公共団体に使用せし  
めるのを妥当とするものは、それぐ  
の手続を経て善処することを明確にし  
ておられます。  
かくて、本日午前中、委員会におい  
て討論に入り、自由党、国民民主党、  
民協同党から賛成意見が社会党、共  
産党から反対意見がそれべく述べら  
れ、採決の結果、多数をもつて原案の  
通り可決いたしたのであります。  
右御報告申し上げます。(拍手)

においては、必ず連合審査会を開くこと、いわゆる運営の原則になつておるといつても過言ではないと思うのであります。(拍手)これを終わざるとは、よき慣例を破るものであり、然るに委員会との連合審査を避けたことは、法案の本質に無理のあることを露しておるものではないかと私は考るのであります。(拍手)かかる意味でいよいよ、何ゆえにこれを拒否したかお伺いをしてみたいのであります。

第二には、かかる一北海道知事に権限を認めしめた國家の事業を国家に回収するといふことは、利害關係の及ぼすところ実に重大なるものがあるうと思ふのであります。(また理屈的にも大いに窺

は、四月下旬行われた地方選舉に際しては、増田建設大臣が、北海道の開発事業は國家事業であるから、必然この機会にこれを政府に回収するのであると、こういふ演説をやつて、それでこの法案が出て参りまするはば、まさしく公明であるといわなければなりません。(その通り拍手)

しがし増田建設大臣は、北海道で選挙の際、応援演説をやりまして、五百の十日札幌市で行われましたところの選舉の結果に関する街頭鼓音において、それについてこういふことを言われておるのであります。すなわち、札幌市の「興味」といふ人が、「さきに来札幌した増田建設相は、札幌の街頭演説

は、私は当然民主的な方針が行わなければならないと思うのであります。すなまち、この案をつくり上げる場合においては、道筋側の意見を聞く、また北海道開発法の中には開発審議会といふものがあるのですから、当然その議を経てしかるべきと思うのであります。しかしながら、その議を経ずして、道筋側の意見も聞かず、審議会にもかけずして、関係方面に対してオーナメントを求めるような行動をとつてから後で了解を求めるという態度は、まさに非民主的な態度であるといつても断じて過言ではないと思うのであります。(拍手)

認めるのであります。その開発の重要性もこれを認めるものであります。しかし、國家が計画をいたしまして、これの執行を國家がやるにあらずして、知事にゆだねるということは、非常に民主的な方針であるといつても断じて過言ではないと思うのであります。(拍手)かかる觀点からいたしまして、一旦與えたものを取戻すということは、まさに反動的な傾向の現われであり、また吉田内閣そのものの本質の中のこの反動的傾向の現わしが地方自治体の上に現われておるといつても断じて過言ではないと思うのであります。かかる觀点を申し上げまして、大臣及びに委員長の答弁を求め、時間があ

○沼添裕次郎君 私は、たゞいま議題となりました北海道開発法の一部を改正する法律案に關しまして、内閣委員長の報告に関連をして、委員長並びに政府当局に質問をしたいと考えるものであります。

第一には、本案の審議に關してであります。すなわち、本案が政府より提出せられたのは二十二日であります。二十六日から質問に入つたのであります。が、本案は地方自治行政と田園地行政をいかに調整するか、また国家の予算執行をいかにするかといふ重大な問題に關係があるのであります。必然的にこのことから、他の委員会より連合審査の要求が行はれてゐるのであります。すなわち、大蔵委員会並びに地方行政委員会から連合審査の要求をしておるのであります。が、内閣委員会はこれを拒否しております。しかし、これは前例のないことでありまして、今までの委員会運営の習慣といふもの

のでありますから、公職者が開かれます。従いまして、会期は毎年開かれます。あるいは公職者が開かれなくなるとも、公職者を招致して意見を求めておるだと思うのであります。これがをわなかつたのは、いかなる理由ですか。従つて、案そのものが党利党略的に扱われた、といつても断じて過言でござらないと私は思ひます。(拍手)

次に、提携者である主算大臣・増田謙吉大臣にお伺いしたいと思うのであります。第一は、本案立案にあたつて政府のつた態度であります。およそ法律案を作成するにあたりましては、政府が国家の事務を執行するにあたりまして必要なること、あるいは政府並みに政府の背景にありますところの政党が天下に公認したものを法律化して行くのは、私たるが当然だと思うのであります。本案は、終戦後公認申しに移行した日本の國家事務を国家の手に回向するのであります。従つて、このこと

しかば調査するが少しきことにござ  
は、地方行政調査委員会議がただいま  
審議中であります。北海道の問題に關  
しては三月から審議が行われまして、  
大体の審議が終了して、六月には現地  
に行つてこれを調べるということになります  
つておるのであります。でありますか  
ら、当然この行政調査委員会議の答申  
を待つて、それによつて態度を決する  
のが政府のとるべき態度でなければな  
らぬと思うのであります。(拍手)政府  
みずから行政調査委員会議をつくつて  
おいて、みずからこれを否定する態度  
といふものは、政府としてとるべきから  
ざる態度であるといつて、もじじて私は  
過言ではないと思うのであります。こ  
ういう点につきまして、私は増田君の  
率直なる答弁を伺いたいと思うのであ  
ります。われらといえども、八千三百  
万の同胞が、四つの島——北海道、本  
州、四國、九州並びにその周辺の小島  
に生きて行かなければならぬのであり  
ますから、北海道の重要性はこれを

（木村公平君登壇）  
○木村公平君　淺沼君の御質問にお答へいたします。  
かねて浅沼君は議事規則には明るい  
と承知いたしておつたのであります  
が、まことにふしきなる御質問である  
といわなければならぬ。衆議院規則第  
六十條によりますれば、連合審査会  
を開くことができる。」となつておる  
のであります。開かなければならぬし  
というよがな文字は使われておらない  
のであります。これは委員長の権利  
ではないであります。従いまして  
委員長の判断によって速選審査会を拒  
否することは最も合法的でありまし  
て、淺沼君の御質問は、当らざるもの  
はなしといわなければなりません。  
（拍手）  
○國務大臣（増田甲子七君登壇）　淺沼君に  
お答え申し上げます。

まず、札幌における演説等は荒唐無稽でござりますから、御答弁の限りではございません。

あります。これによつて見ましても、北海道長官の仕事は、國政がほとんど全部であり、大正になりましてから、多少自治事務を北海道長官が兼ね担当することになりますし、けれどあるいは運輸大臣等が直接やつておられます。しかば、公選知事である北道知事はどんな仕事をしておるか。林大臣や建設大臣や運輸大臣と並んで、これら総理府の國の官吏を指揮する

家的大事業である、しかも終戦後の大意を以て重かつ大を加えて來た北海道の開発のことである、この地方に治を担当するにすぎない知事を通じやつたのである。そこで、北海道四百五十九

たしまする法律案に对しまして反対の意表示をいたすものであります。本法案は、先ほど委員長の御説明にもありましたように、その提案の理由の中に改めて大きなものとして掲げられ

げたい。実は皆様御承知のことく、北海道の開発は、開拓使という、今の言葉で申せばおそらく總督府といふようないわゆる設置されまして、開拓使長官

も、事業分量がら申しまして、昭和二十二年四月に至るまで、國政が八割であります。道の自治事務が、事業分量からも予算面からも二割あります。そこで、北海道長官といふのを家職員の並立なり貴賓が、かこ重太郎様いたしむのであります。かこ重太郎様をもつてしては、北海道の大開拓はなし難い。これは淺沼君も御同感あると思ひます。

十万人の生活の安定向上を期待したいのみならず、八千万同胞の生活の定は期待いたしがたい。  
そこで私どもは、かねてから北海開発機構の修正ということは考えておりました。

たおどりまする。官吏が公吏に使われておるというようなことは認めがたいといふお話をありまするが、現在の社会で、官吏あるいは公吏といふ、公務員の上に二つの階級があるとは断じて考へうしな、つづらう。つまりして、

私は建設大臣として、原爆都市である  
広島あるいは長崎を初めとして、全国  
百十の戦災都市の再建という役目を担  
当しておりますが、これら戦災都市

あつたか、おわかりと思うのであります。國民生活を常まなくてはならない。そこで、われらのすべての産業行政の対象は四つの島に限局されておりません。したがつて、地方自治法が施行されまして、地方自治を担当する執行機関の首長が公選によることになつたのであります。そこで、公選首長はどういうふうから、終戦後より、其ま終戦前より、

から政権を担当するやいなや、昭和十四年の四月、北海道開発審議会を開いていたのであります。この開発審議会の答申に、いかなるものがあるか。凌沼君が御勉強くださいつたなよ、云々さういふことになります。

想の上に立つてものを考へておられます  
るから、こういふ法案が出て参るので  
あります。この事大思想を持つており  
まする自由党の本案の提出理由の、さ  
らにその次に書かれてありまする問題  
は、一目見て分かる。(四)

はどこであるか、京都にあらずして、札幌あるいは旭川であります。これらは計画を立てた者はだれか。黒田開拓使長官である。しかして、いつである

北海道の開発機構を根本的に修正し  
ば、必ずおわかりになつております  
のであります。この答申に従つて、  
われわれは今回の改正案を出したので  
ざいまして、これは北海道の開発、

は、一体何であるか。すなはち、國の費用を多く使っておるから、これに對りますのが、實業云々と書いてあるのです。それで、國の支出いたしましたものについて、地方公共團体のそれらの事業の内

じでござりまするが、たとえば関東平野にも匹敵すべき十勝平原等は、都市計画のごとく地割をしております。いわゆる幾地計画にしてある。内地の上

しなが形になつております。もとより公  
共団体自体に委任したのではございま  
せん。北海道という自治体に委任した  
のでも何でもございません。趣返して  
申し上げますが、自治事務の侵犯でも  
申し上げます。どうぞお聞きください。  
（拍手）口を開けば國有園地があつ  
たは國家的事業、民主政府のもとにわ  
いて國家事業を大いに盛まなくてはな  
らぬという社会党が、この法案に反対  
をされるということは、私はこれこそ

ては日本再建のために必ず至大なる公益をもたらすものと確信いたしました。ところがこの際御回答申し上げます。(拍手)

る  
お  
げ  
る  
容に對しては、これが十分なる監督の規定は明記されておるのであります。従つて、この二つの理由から考えて参りまするならば、本法案の提出は何らの根拠がないということをはつきり申

は、あの農地計画を模範としておりま  
す。これらの開拓使の大事業というも  
のは、内地諸都府県の、むしろお手本  
になつておる。

何でもございません。北海道という公  
共事務に國の事務を委任したわけでは  
ございません。だから、伝いられるご  
とく地方自治の侵犯でも何でもないの  
であります。ただいまは一休どんな行  
しかして、ただいまは一休どんは行  
は自殺論である、自家撞着もはなはど  
しいと信じて疑わぬものでございま  
す。(拍手)

○畠謙(林謙治君) 深沼君に申し上  
ます。申合せの時間を過ぎております  
から、再質問は御遠慮を願います。  
質疑は終了いたしました。

り上げましたのも、決してさしつかえはないであります。(拍手)  
さうに聞の宝塚でありますところの北海道の開発が、その大根筋のものにて、非常に遙大な構想のもとに、言ひまするならば、アメリカのTVA

の仕事は、國の行政が八割であります。自治行政が許されたのは、内地と異なりまして明治時代ではございません。北海道会といふものができたり、あるいは北海道市町村会議員といふものができたのは、大正時代になつてからで

政をしておるか。総理府の役人が三千二百名北海道におりまして、そろしてこの八割といふ国政を担当しておるのである。しかし、この國政の執行についての指揮監督も、あるいは事柄によつて農林大臣、あるいは建設大臣、に付かない首を……。隘路を通じて、明かりで北海道に傾倒すべき時期であります。しかるに地方自治を担当するすぎない、しかもその地方自治たゞや、明治時代はまだ北海道は共公團体なつてなかつた、その地方自治を担当する

これより討論に入ります。門司君。

のよくな、非常に大きな構想と、莫大な費用と、さらに高度の技術をここに投入して行わなければならないというような、この構想の上に立てられた現行法案でありまするならば、まだ一応われわれは国家の事業の開発として考

これより討論に入ります。門司君。

のよくな、非常に大きな構想と、莫大な費用と、さらに高度の技術をここに投入して行わなければならないというような、この構想の上に立てられた現行法案でありまするならば、まだ一応われわれは国家の事業の開発として考

えを余地をおこなふと思ふのであります  
が、しかしながら、現行のこの開発法  
案がその域に達していないということ  
は、著者によて承認の上りであります。

を持ち、その審議会の意見を十分尊重することが第一の要件でなければならぬかつたはずであります。が、これを実行して、なにようござります。

をいたされておりませんから、道府の仕事と国の仕事との分離の関係から、当然地方の自治体に迷惑をかけるのであります。

日本の眞の民主主義行政は、すなはち「意思決定」と「執行」に問題があることは過言でないと思うのであります。(拍手)

る國と地方との事務の再配分のたゞに、地方行政調査委員会議においてはすでに一部を政府並びに国会に勧

は、讀書を餘事外の道へ迷ひ、  
ただ、從來の四十億そこくの金を、  
本年度においては七十億北海道に投じ  
まることなるといふところである。直

その次に、いかなる事態をここにもちたらしておるかということは、諸君も御承知のようだ。現在の地方行政法の問題

きぬ條件であると私は思うのであります。これをしも、なおかつ地方の公共團体に一錢たりとも経費の負担をかけ

ち地方公共団体の自主的自律性にまつなればならないということは、諸君も御承知の通りである。この地方の自

し、さらに北海道と東京に対しまし  
は、特殊の事情があるから、この次  
これを延ばすとは書いておりますが、

額の費用を一知事にまかしておけないという理論は、何らわれには見出すことのできない理論であるということを、はつきりといわなければならぬのであります。

二十一條の規定によりますならば、國は地方に対して、これらの事件を出しまする場合においては、当然内閣總理大臣を通じて地方財政委員会の意見を徴さなければならぬ」ということによれば、他方本文の二十一條に明記して

ないということは、断じて大臣といふ  
ども断言はできないはずであると私は  
思うのであります。

ことに私は、本年度において、すな  
に北海道において事業計画が成る  
立ち、しかして事業の実体に突入いた  
と思うのであります。

主的自律性によつべき現在の状態でありますのに、この北海道管官に與ふる權限を中央に集約するということは、明らかにこれにものる行為であると申し上げましても、決して過管官はござりますまい。ことに地方自治

この調査委員会議の現在の状態は、月になりまするならば、全員北海道移つて、北海道の実情を分調査し、上において、國と地方との事務の再分に關する報告をいたそくすること、ることは、明記してある通りであります。

観点から申し上げて参りますする。ならば、今回のこの法案は、先ほど演説の中でも述べ長申上げました通り、今度の選挙の結果による大変的な自由党の敗北を防ぐための法案であると断定しても、決して過言ではないと思うのであります。(拍手)もし自由党の諸君がそうでないとするならば、この法案が会期延長のためわざか二日にして提案され、しかも是も審議不可分な関係を持つておりますから

ある通りであります。しかるに、この處置を一休講ざられたかどうかといふことをあらへて、この處置が講ぜられていないということを、主官大臣は委員会において答弁されておるではございませんか。

われわれは、かくのことき法律無効の態度——さらに同じ地方財政法の十二條には、國は地方の公共團体に対し經濟的の迷惑をかけるよりな施設等

しております年度半ばにおけるこの変更は、事業がいたずらなる混乱に陥り、いたずらに事務の煩雑を来すことにおいて、おそらく北海道の開発は、この法案の実施において一年は必ずずれるであろうということを、はつきりいわなければならないのであります。(拍手)この事業の進行が一年遅れる、と/orつて、北海道開発のためにこの法案を出したということは、私は断て言えないと思想します。

百五十八條の規定によりまするなれば、北海道に対しましては、特に開拓部として法規は制定いたしております。なわち、北海道の知事のもとに、開拓と入植は必置部として設けなければならぬと、う規定が自治法に明確に記してあると、うことは、これまた閣議の二つの部門を必置部として法規は制定いたしておるのであります。

す。この事実は、一体何を物語るが政府の権力の擴闊であるこの地方行政調査委員会議の答申をまたずして、政府が独りにかくのこときことを行なわれることとは、調査委員会議無視の傾向にある。政府機関のまつたく用いられることを政府にすから示しているのであると、私どもはつきり言わなければならぬのであります。

従いまして、われくには、かくのとき見地から、本法案は、明らかに

の開拓委員会としての地方開拓委員會の、正式の機関にかけた審査の要求などはなせども、決されたかということになります。

少くとも、この北海道の開発は、ひとり政府の行なうする施策のみによつては断じてでき得ないものであります。地方の開発事業といふものは、坤方住民の熱心なる、きわめて多大の努力なくしては断じてできないといふことをはつきり知らなければならぬのであります。しかりとするならば、現行地方の行政体に対しましては、やはりその意見を十分微るのでではなくなければならない。ことに政府は、このことのために、さきに北海道開拓審議會を

政府の答弁によりますれば、かくのこととさることをいたしたとしても、決して地方の財政には迷惑をかけないと書いておりますが、諸君に考えてもらいたいことは、この法律の施行の期日は七月一日であります。従つて、北海道における二十六年度の開発事業計画は、氣候的に見て参りましまして、当然四月から十月ないし十一月の間にその事業が行われるであろうと私は考えるであります。しかりとするならば、の七月一日という日には、明らかに施行年度の半ばにあるということ、の事業年度の半ばにおいて機構の改

さらば私は、本法案に対する見方として次に見なければならないのは、すでに皆様も御承知のように、去る五日の知事会議における声明書の内容であります。知事会議の声明書の内容の中には、政府は、最近地方開発等に対しても、地方の開発といふ名をかげて、地方に與えられておる多くの権力を中央に集権しようとする、このことに対しては特に警戒を要する、これを府に声明の形において抗議しておる、ということは、諸君も御承知の通りであります。(拍手われへ)は、この知議の意思は、全國民によつて公選された知事であります上は、國民意欲

開発事業は、明らかに地方自治法百十八條の規定において、当然知事がこれを主導するということにて、何らしきもなければ、当然そくあるべきあるということを、われへは法の前の上においても申し上げなければならぬと思うのであります。(拍手)

「書いてない」と呼ぶ者あり) よくでみなさい。自治法をよく読んでなさい。

われへは、かくのことないことをえますときに、さらに問題になつてきますことは、あしかくのことなりをしようとするならば、十分将来題を考えなければならぬ。それ

由党の一方的な、さわざで大義的の策であり法案であるということを申上げますと同時に、本審議会の上にいてきわめて過急に考へますものは、先ほど委員長にも申し上げましたように、これが国会において、各種團体委員会との間に十分なる調整が行なわれないことと、さらには國会外においても、あるいは北海道の開拓審査委員会、あるいは地方行政調査委員会等との十分なる打合せと、さらに地方政委員会感の意見を徵することなくして、ただちに短時日のうちに本会議上程し、多数を頼んでこれを一気に決せんとするがことを行動は、明らかに問題である。

に今日の民主主義のあり方に逆行  
し——民主主義は、全部の国民の理解  
と尊重の上に立ちて行なはず」とし、

政治が施行されるということが原則でなければならぬ。しかるにすべての國民といへず、あるいは正式の機関で、國会にも、十分な理解と、十分な了解を求めて押し切つゝとするこの陰謀的本法案に対しましては、日本社会党といひましては、断固として反対する所存であります。ここに反対をするゆえんであります。(拍手)

これが多年要望して參りました全日本の生  
再建はもとよりのこと、北海道民の生  
活の飛躍的向上のためにも、まことに  
時宜を得たる措置と確信するものであ  
ります。

この法案の要点は、國の事業の執行  
にあたり、從来知事に官吏を指揮監督  
せしめながら実施していたその責任の  
所在の不明確な点を根本的に改めま  
して、直接政府が国民に対する責任に  
おいて執行することにいたしましたこ  
とに盡きておるのであります。

從前われくがこの議会において議  
決して參りました予算の執行は、北海  
道という自治体に委託したものではな  
いのであります。北海道知事に委任し  
て執行をして參つておるのでございま  
す。この点、特に御了承にあらがいた  
い。

また從前、國と道とは、その仕事の  
上において截然と一線を画し、事業の  
施行を進めていたわけでありますか  
ら、この分離のために経費が増大する  
などとは、常識的に見ましても、とう  
ても考へられないことであります。わ  
しろ、このことによつて経費が減少す  
ることさえ考えられる面があるのでござ  
ります。戰前、台灣、朝鮮の開発を當  
力になし得たのが困といたしまして、  
今ここに、四つの島にひしめく人口過

ますが、こういふしての中において正しくうして道民の負担の力を増大して行われの目的でありにおきまして皆様に存します。これでもつて私です。(拍手)○議長(林謙治君)  
〔池田栄輔君 久  
たしまして本法案を  
さいます。  
去る五月二十五  
おきましては、地  
るが明書とくの  
これによります。

の全国知事会は、  
一方自治法の確  
立に反対する立場  
を出してた  
くことをい  
ます。どうも

たし、それで知るは、理論重ねて聞  
とがわざりたいと  
ぞこの占得たいと  
を終ります。  
あります。

十二年に北海道会が開催され、この法案が施行され、これが從来と並行して進行する。〔略〕

とお考え（指手）ます。この間に賛成の道義閣の方の方たるに反対して反対するいはまでも、この下部機関ます。この間で建設大臣異なる方あります。（以下略）

ござい  
の諸君  
ぞいま  
麗藤吉  
じます  
対殖民  
されて  
協同党  
けれど  
ます北  
反対だ  
なこれを  
よしよう  
の道拓殖  
分権の  
う決議  
に——昭  
廿日に進行

戦後におけるわが國全体の立場において古くからある地位並びにその特殊性にかんがみまして、政府は、さきに閣策として北海道の開発を行いましたために、昨年の五月、第七回公会において種々の御賛成を得て、北海道開発法の制定を認めたのでござります。今後ますと國民経済の復興と人口問題の解決に寄与するため、北海道に存在する豊富なる未開発資源を急速に開発しなければならぬ重要性を加えて参つたのであります。これにつきまして、今回政府提案の北海道開発法の一部を改正する法律案を見まするに、現地に國の直接権限たる北海道開発局を設置しまして、國民的工業として、國がその計画から事業執行まで一貫して、名実ともに国民に対し責任を負つて、強力にこの開発を行ふる所とするものであります。われわれ

た。国会は、むしろこの点におまかして、政府をしてこの不正確なる責任体制を明確化せしむることを強く要求する必要があるのです。この意味におきまして、現地出先機関の構想は、昭和二十年、北海道開発審議会の設立当時より、すでに考ふられておりました。昨年成立を見ましたことでもあります。昨年成立を見ました北海道開拓法制定の当時も、つとに議題になつたところでございましたが、今頃、昭和二十六年度事業より開発事業が飛躍的に増大いたしまするや、本年四月までの、選舉による不適当な時期を避けまして、次の予算編成期にち間にこれを設置することは、混亂を避くる上に最良の時期であると言えるのであります。

また開発局の所掌事務の内容を見まするのに、自治体の行うべき本来の事務は依然如故事に残されておりまして、

乗組問題の解決、国民经济の復興、また未開拓地に挺身する北海道道民の精神振奮を達成するためにも、國が北海道開拓に全力を注ぎ得る態勢を整備せんとする本意であることを、全般的に賛意を表すものであります。

この点から考えまして、今申し上げました通りに、時期の問題においては、十之ぶるよい時期を選んだのであります。負担が増大するというのではありませんが、これはむしろ恩にちづかれる結果であります。これを考えてみますと、どうも、條理のわからぬまま、やむやのうちに仕事をすることが民主政治の破壊でないと考へている人を、私は今初めて知つたのであります。社会党の方々は、混乱した経済が明らかになり——理論の正しくないことが單純政治のために行われる政治とお考へになつてゐる様子に思われるのではありません。

がや道長岡田大時すべく決す。海道によつて、対せられなれに反らで、みに對してしまひたんだし附りません。

は北海道であつて、また北は中央集權の要求を踏みこぼすにあつてゐる。また北は北海道であつて、また北は中央集權の要求を踏みこぼすにあつてゐる。

10. The following table gives the number of hours worked by each of the 1000 workers.

増田建設大臣は、北海道の公基事業費を算出したと云つて大いに自慢しております。しかしながら、十三億円の開拓事業費をもつて、新規に入植させ税政策であり、高い肥料、高い電力料金、また高い工業生産品を農民に押し付ける政策であります。農業の再生産を不可能にする農業破壊政策であります。これに加えて北海道の開拓民は、北海道の特有な気候と地質からして、絶えず自然的的脅威にさらされておるのであります。だから、今まで北海道に入りました多くの農民は、まったく生活に堪へておられるのである。この悲惨な開拓民の現実こそ、十三億円の公用事業費が一体だれのためのものかということを雄弁に物語つておるといふわけなければならないのであります。これは明らかに満蒙開拓軍事軍の復活である。全國農村の失業者、土地がない、一二、三月の貧農青年を、北海道へ行けば食えるぞといつて、一たまして連れて行つて、そして全国農民の盛り上る情熱を消しとめ、「一二、三月の貧農青年の革命化」はかない希望で防ぐとするものである。そして、一朝有事の際にば——というのは、吉田内閣の單獨講和の政策は、明らかにこれ——ありますから、そのときにあるなしにかかわらず、このようなて、外國の傭兵によらしする北海道屯田兵の復活だといわなければならぬ。

吉田政府のもとにおいての資源の開拓がなされたことは、少しも国民のためにならないのではないかあります。半和産業をつぶし、国民も低賃金でこき使は政策のもとでは、開発された資源は、軍事的生産と結びつかざる限り、それはけ口がないのです。かつて北海道で危険ないで山と積まれた石炭が、ぼう／＼燃え出たことがあります。この事実こそ、本主義社会では資源の開発が少しも守らざることを明らかに示しておるといわなければならぬのであります。(拍手)アメリカの政府部内で赤だと非難され、攻撃されたリエンタール博士によって強力に推進されたテネシー開拓事業も、その電力が第二次世界大戦中のアメリカ軍事工業の電力支柱となり、今やこの電力が、貢員機器の製造にとつてなくてならない軍事資源となつてゐるということは、資本主義と戦争の密接な因果関係を雄弁に物語つてゐるのであります。今回の改正法案は、この開発法の本質をさらに強力に推しめるためにつくられたものなのであります。なむち、知事にまかしておいで、北海道の軍事基地化を思ふる分達行なうことができないからなのです。

知事の施行する三八九の道路工事費では、開拓輔助額をか一億九百万円、開発局の施行する道路工事費は実に十三億七千余万円となつておるのであります。このことは、北海道大衆の切実に希望しておる道路工事は道の費用で知事にやらせ、そうして今までやつておる費用を横取りして、軍事的道路の大々的建設に振り向けるとする意図であるのです。また開発局は、國の支弁による建物の營繕をすることがあります。これがまた軍事的施設、あるいは警務予備隊、陸軍兵舎等、治山治水などとは何の關係もない建設工事を受持つことになるであろうことは明白であります。

一方、北海道住民が最も切実に欲しておる民生施設はどうでありますか。現在北海道には、三千八千箇所の保健所しかない。あの広大な地域に散在する住民十一万人に一箇所である。医者は、實に三万三千七百六十平方キロメートルに一人といふ割合であります。十万人の結核患者に対して、二千六百の病床しかない。校舎の不足四十万坪といわれるにもかわらず、総開発計画によりますならば、三十一年度までに二十七万坪の仮校舎を建てるのは大変であります。これが地方財政の窮屈で非常な困難に達しております。住宅におきましては、最低需要戸数三十七万戸になります。対し、本年度庶民住宅予算は、開拓輔助額をかふ三億円、低家賃住宅建設予定は、わざか一千百八千戸にしかすぎないのであります。これでも政府は北海道民のために力を入れておるといふことができるありますようか。製錬労働者の生活を初め、一般労働大衆の困窮の様に達し、すでにタコ脱屋

が再び復活しておるではありますまい。國費で開発するということとを大體調しておりますが、一國費で開発する、これを主張強調しておりますけれども、もとより北海道がやはり日本の税金ではありますまい。その税金一部を北海道に返してやる、あたりさえの話です。そして教育、文化、保健、住宅等には、國費はすこしの誤りであります。これは道の費用で知事がやれ、道路や水道は国でやる、但し地方道路や小さな港湾は道の金で道でやれ、これが法律なのであります。

吉なる道会の議長はこの案に反対であると言つておる。ことにそんな議員がおるか。齋藤謙吉なる者は、かつてわが民主黨の道会議員でありました。が、今回の選舉では、現田中知事を見送るために選舉しておる。現在では道会議員でもなんでもない。(前議員だと呼ぶ者あり)そういう荒唐無稽なことを言つて政治的行動に出るといふよくな、こういふ論理には私は耳をかきこまない。それだから、私は先ほど連合委員会においても、共産党が討論出ないで、北海道の事情を明るい関田春夫君と一緒に左派ですから、共産党と同じようなのですから、これにやらせながらと報告したのだ。つまり、北海道の事情を知らない者をしてこの壇場に立たせるから、ああいう醜態を暴露する。

それはさておき、一休この改正法案に反対する現田中知事並びに社会党の反対の論拠はどこにあるか。これは先般來、田中知事が上京して、この案に反対しておる。この反対の論拠は、全部文書にしてわざくに配付しておる。この文書を、つまづらかに私は点検しておる。総合すると、反対の論拠が三點ある。それは、北海道の総合開発が混亂せられる、監督権が二途に出るために総合開発にはならないということが重大な一点。(その通り)第二は、北海道地方自治権、自治体の権力が國家に取上げられるというのが二点。(その通りじゃないか)と叫ぶ者あり)第三点は、この法律によつて北海道の道民の負担が加重せらるるとい

うのが三点。(「その通りじやないか」と呼ぶ者あり)まあ、しかばば、はたしてその通りであるかどうかを私は言ふのだ。(拍手)諸君、もし実事においてこの通りなら、私は、北海道に生れて北海道に骨を埋めるこの稚頬は、この通りであるならば、これに賛成することにはできぬのです。

そこで第一の問題たる、総合開発の計画が分散せられるかという問題。そもそも北海道の開拓といふものは何によつて起つたか。明治の初年、日本芝の増上寺に北海道の開拓使が設立された。そうして、われくの先駆である、明治の元勲ともいわれる黒田清隆君が、北海道の長官となつて赴任しました。当時、北辺北海道の地は、日本の發展のために無視することができないもので、非常に大きな政治力を持つて、非常に大きな政治家をもつて北海道の開拓に当らせた。それですから、それ以来北道の長官といふものは、非常にりっぱな政治家が行つております。

しかるに遺憾なことに、大正の中期から、どうも北海道が中央から輕視されられるに至つて、北海道の長官なるものは、内務省の属僚が行くようになりました。そこで、ここにおられる曾田君や、橋田君の次長をしておる岡田君さんは氣の毒なが、由来北海道長官たは、大正の中期からは小物ばかり行くようになった。そのために、北海道の開拓は遅々として進まない。ことに満州事変勃発以来、国内の政策が転換まして、北海道の開拓といふものは一時踏みの状況で、われくは非常に遺憾感するあたわざるところのものが、あつたのであります。

しかしながら、終戦後、地方自治体

の意見といふものは、内閣總理大臣の意見といふのは、明確に一本縦に貫して通つておる。しかるに公選知事になりましては、知事は内閣總理大臣の指揮監督のもとにはないのです。そこで官選知事の場合では、北海道の開拓は國費で直轄的にやらせておつてはなりません。そうして何千石という國家公務員が北海道へ出張しておつても、それが北海道の長官の監督下にあつて何て不都合がなかつたものなのです。

そこで、今回のような公選知事になりますと、今の北海道の開拓計画といふものは、何によつてできていますか。これは、去年でさしまして開拓法によりまして、内閣の内閣の局として開拓発行がござります。内閣の内閣の局としては、本筋が承認した法律をもつて規定せらるべきな開拓審議会があつて、われくともその審議会の一員。この審議会が、開拓の計画について審議している。これなどを聞いては、北海道の開拓といふものではきない。終局的には、國家最高の機關である国会の同意を経ましては、北海道の開拓の計画といふものは実現できません。その予算的裏づけは、当面のものです。その予算的裏づけは、当面の資金的には潤滑しておる。開拓の途上にある北海道で、あの兎大なる北海道とを、むしろ北海道のために整ふ。北海道は、みんなに広い土地です。そこに四百三十万の人口よりおられぬ。

にやれといふならば、政府の補助、援助、直轄事業を推進して、すべてこのことを道民の負担においてやれといふことか。そんなことはできないことなんだ。それをしたくないから、困難を多額に北海道へ投入せよというのが、八十年來の北海道民の念願ですぞ。これなくしては北海道の開拓は、できなくなる。この費用とこの計画とは、北海道の知事としてども、北海道の道議会ともいふべきだ。一晩もくちばしを入れることのできないのが今日までの状況だ。〔そういうのではない、と呼ぶ者もあり〕の通りじゃないか。三宅君は知らないのだ。

つているのは、運輸大臣と建設大臣によつて農林大臣だ。予算に対し責任を持たせながら、今回、監督権は権限によつて知事にあるのだという。国会に対し責任を持たせ、現実の事業と、國家公務員の監督の実際につておらぬかどうかこと、は、そもそもけしからぬことなんだ。(拍手)

そこで、これが責任を明確にするもので、運輸大臣も、農林大臣も、建設大臣も、それなくして監督のものと見てらしく、その省にだけに分離置かれておる。それよりも、去年の法律で廃止された、割地主義になるではありませんか。それで私は官房開発が阻害せらるべきである。それよりも、去年の法律で廃止された、割地主義といふものがある。總理大臣監督のものと、担当大臣増田君があつて、のことに審議会がつくつてある。この機関を活用せしめて、そぞうして相談の義を是正して、ほんとうに総合的の開発をやつて行こうというのが今度の改正なんだ。従つて、改正法実施のためには審議会が組立せられるといふ論拠はまつたゞくございません。(拍手)

第二の問題だつて、自治側の、北海道の、自治体の権利が政府によつて取上げられる。どこにそんな事実があるか。これは海道総開発の費用でも、事業計画でも、北道民の負担と権利義務についてなされてゐるのではないか。今までうなづか開拓せまいのだ。今までう

手し法会おにの行正い利益使困費えこげしこ、北な。の じ治明なののるれ體されど國

われが、国会として取上げるべき問題ではない。

しかも諸君、社会党の諸君が言われるように、自治の権力をもつて、北海道の責任をもつて北海道の開発をせよとなれば、北海道民は、一体どれだけの負担をすることになるのか。それ

を調べたことがある。本年だけで大詫入は四十億円出さぬと言つた。それを私どもは三百五十億円とさせと云つた。しかるに、國家財政緊迫の折から、どうしても出せぬ。ところが、四十億ではどうなるか。去年までやつて来た事業が、そのままでもとまるならばまだしもがまんする。港湾の施設や、農地の改革、道路の整備といふものは、ここで打切られるべく停頓して悪くなつてしまふ。退歩してしまふ。少くとも、いかに国家財政が緊迫化しても、今までやつた事業が退歩するような計画では國家の損失がある。少くとも現状を維持し、さらに半歩でも一步でも前進するだけの金をよこせということで、七十億でわれわれはしんばうした。それに災害復旧費の二千億、それに事務費を加えると、おおよそ百億の金が、審議会を中心として、諸君、国会の承認を得てできた金だ。社会党、自治体で百億の金を、北海道民からどうして出せるか。さようならこのことはできないじゃないか。

そこで、諸君は選舉に勝つたとか負けたとか育つが、北海道のほの字も知らない人間が、自分の公認知事、自分の公認知事、しがもの公認知事は何か。四年前には——よく聞いてください。四年前には、共産党の公認候補者。(拍手) いやないか。今回の選舉にも、また其黨が公認しております。その通りじやな

いか。共産党はどちらかといへば、政党が、党員でない者、シバサイヤーでない者、政策を同様にやうさせる者を公認する、わざはないのです。

○議長(林謙治君) 権能君、結論を頼ります。

○議長(林謙治君) 起立多数。よつて

○議長(林謙治君) 本案は委員長報告の通り可決いたしました。(拍手)

○議長(林謙治君) 第一 國土緑化推進に関する決議案(委員会原案者賛成要件事件)

○議長(林謙治君) (委員会原案者賛成要件事件)

○議長(林謙治君) (金原幹二君登壇)

○議長(林謙治君) 御異議なしと認めます。

○議長(林謙治君) 日程第一は提出者

より委員会の審査者の申出がありま

す。右の中田の通り決するに御異議あ

りませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(林謙治君) 提出者の趣旨

旨弁明を許します。金原幹二君。

○議長(林謙治君) 申出第一に決議案を

提出する。

○議長(林謙治君) (金原幹二君登壇)

○金原幹二君 たゞいま議題となりま

す。私は提案者を代表いたしまして、

その趣旨弁明をいたすものであります。

○議長(林謙治君) 申出第一に決議案を朗読いたしま

す。

○議長(林謙治君) (金原幹二君登壇)

○金原幹二君 申出第一に決議案を

提出する。

○議長(林謙治君) (金原幹二君

の画期的の改正ができたことも、沿用の重要性の認識による結果であると信してあります。

しかしながら、法の成真は、いまだな森林の復興充実そのものではないでございます。これが目的を達成することは容易なわけではないのであります。

まして、山林の經營は、危機に達するまで五十年、六十年を要するので、文字通り百年の大計を立て、その間經營として甚多の困難を乗り越える不斷の努力がなければならぬものでございます。でありますから、山林經營は、直接營利とか採算のみを目標としないならば、これはほど長い、割の合わない仕事はおよそないのであります。

さればと申しまして、營利採算を無視して、個人に対し、國家公債の補助のために、営利的のみの奉仕を求めるることも、これはまた、かたきをしるるものであつて、容易にでき得るものではないと考えるのであります。

しかばん事業の性質上國債にしてはどうかというような議論もございましたが、これは長年にわたる過去の実績に従いまして、國債がいかに貿易と比較して非能率であったかということを顧みますれば、一目瞭然、その非能率のことをさることあります。

これを要するに、森林の將備充実は、一面においていかに國土の保全、國民の福祉に重大なる影響があることの公共性のあるものであるかといふ認識を一般国民に徹底的に高めさせよ

う。

同時に、他面において、一般森林經營者をして貢献的に森林意欲を旺盛ならしめるように、あらゆる方途を探求して、これをただちに実行に移し、國をあげてこれが至目的的達成に全力を

信するのであります。

ゆえに政府は、この際この点に着目し、林業の指導助成、林業の特殊性を考慮せる範囲の改革等方全の策を立て、國政の大局的見地に立脚して、小

事にこだわることなく、確たる信念をもつて適当なる施策を断行し、わが國百年の大計をすみやかに立て、目的の達成に莫大に邁進されることを期む次第であります。

以上が、本決議案の提案した理由であります。

○議長（林國治君） 論議の通告があり

ます。

○議長（林國治君） 起立多数。よつて

本案は可決いたしました。

司法院書士法の一部を改正する法律案

（署名者起立）

○議長（林國治君） 起立多數。よつて

本案は可決いたしました。

司法院書士法の一部を改正する法律案

（署名者起立）

きましては、非司法書士が司法書士の業務を行ふことを禁止しております。が、その除外事項として、第十九條に、他の法律に規定のある場合及び正当の業務に付隨して行う場合はこの限りでないとなつております。この除外事項中から、正当業務の付隨を削除し、ます。理由は、他の法律において正当の業務に付隨して行う場合はこの限りでないとなつております。

以上の本案の大要であります。何とぞ諸君の御異議をお願いする次第であります。(拍手)

○議長(林謙治君) 御異議なしと認めます。よつて本案は可決いたしました。

本案を可決するに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり。〕

○議長(林謙治君) 採決いたしました。

この際暫時休憩いたします。

午後四時二十四分休憩

講話を聞きます。

午後七時五十一分開議

会期延長の件

○議長(林謙治君) お詫びいたします。今後の会期は本日をもつて終了することになつておりますが、明二十九日から六月二日まで五日間会期を延長いたしたいと存じ、これを発議いたしました。

本件につき発言の通告がありまます。

これを許します。田中総之進君。

〔田中綱之進君登壇〕  
○田中綱之進君 私は、ただいま講長より発議せられました五日間の会期延長に対しまして、日本社会党を代表いたしまして反対の意思を表明するものであります。(拍手)  
そもそも、今回の第十回会は、いわゆる通常国会として百五十日の長期の会期を持つておつたのであります。さらにこの間地方選舉がありまして、一箇月の自然休会を持つた関係から二十日間の延長をいたして、本日をもつて会期が終了することに相なつておつたにもかかわらず、突如として興党側から五日間の会期延長を持ち出したことにして、つきましては、一昨日開院前に本院を無理やりに多数決をもつて通過せしめましたところの北海道開発法の一部改正法律案を、無理押しにし、会期が切迫しました一日提案いたしましたのは、ろく～委員会における審議も十分に行なうことをせざりに通過せしめるために提出したものに違ひないのであります。衆議院における運輸委員会においては、軸党側から、必ずしも北海道開発法の一部改正法律案通過のためではないと強弁せられましたけれども、小澤運輸委員長並びに岡崎官房長官の参議院の運輸委員会における発言の内容を見まするならば、このたびの会期延長は、過ぐる地方選舉における敗北を復讐せしむる意図に基くものでありまして、我が党としたままで反対するものであります。

なお今回の会期延長に對しましては、衆議院に、なお多額の議員提出法案が審議半ばにあるといふことから、これを成立させることが必要であるという理由も、ある委員から述べられておるのであります。しかし、現に衆議院大蔵委員会に係属されておりまする農林中央金庫法の一部改正法律案のことく、自由党、民主党、社会党の各党共同提案にかかるておる法案が、すでに会期の最初から提出されておるにもかかわらず、提案者である自由党内部において、いまなおこの内容に對してとやかくの議論をいたしまして、これが通過成立のために、與党側がむしろ妨害活動を行つておるというような事実があるのです。われわれは、こういうような與党側の態度こそ改めべきであります。そこで、幣策法その他重要法案が審議未了になるおそれありといなしますならば、これは非常に遅れて提出して参りましたところの政府並びに與党の責任にあるのでありますて、われくは、こうした政府並びに與党の怠慢を合理化するための会期延長に対しても超対に賛成するわけには参らないのです。

らない情勢に追い込まれておるのであります。もし本会期中に成立しない場合は来るべき臨時国会において十分審議せしめることができるのであります。この意味からも、すみやかにこの会期を終了いたしまして、臨時国会を早期に開催すべきである。私は、そういう見地に立ちまして、この会期延長に対しましては反対をするものであります。

なお私がこの際政府並びに與党に警告を発したいのは、先般出ました地盤給に因る人車院の勅告につきまして、いまだに関係法律案の提出を努力しないといふような、そのための政府の態度をきわめて怠つておるところの政府に対する警告をいたしまして、わが党は、今回の五日間の会期延長に対しては断固として反対の意思を表明するものであります。(拍手)

○譲長(林誠治君) 本件につき採決いたしました。会期を五月二十九日から六月二日まで五日間延長するに賛成の方君の起立を求めます。

〔賛成者が起立〕

○譲長(林誠治君) 起立多數。よつて会期は五日間延長するに決しました。(拍手)

○福永錦司君(川野芳満君外四名提出)  
福永錦司君 議事日程追加の緊急動議を提出いたします。すなわち「林誠治君外四名提出」の件を議論するため、この際委員長の報告を求め、その審議を進められることを望みます。

○誰長(林誠治君) 福永君の動議に御異議ありませんか。

○議長(林義治君) 御異議なしと認めます。よつて日程は追加せられました。
事西村直己君。
○税理士法案を議題いたします。委員長の報告を求めます。大蔵委員会理
務といふ。
税理士法案
税理士法
目次
第一章 税制第一條(第四條)
第二章 税理士試験(第五條—第十七條)
第三章 登録(第十八條—第二十九條)
第四章 税理士の権利及び義務(第三十條—第四十三條)
第五章 税理士の責任(第四十四條—第四十八條)
第六章 稽則(第四十九條—第五十六條)
第七章 帰則(第五十七條—第六十三條)
附則
第一章 総則(税理士の職責)
第一條 税理士は、中正な立場において、納稅義務者の信託にござる。租税に関する法令に規定された納稅義務を適正に実現し、納稅に関する道義を高めるように努力しなければならない。
(税理士の義務)
第二條 税理士は、他人の求めに応じ、所得税、法人税、相続税、富裕税、附加償付税、市町村民税、開定資産税、事業税、特別所得税又は政令で定めるその他の租税(以下「租税」という)に関し左に掲げる事務を行なうことを業とする。(は下この業務を「税理士業務」といふ。)











会」という。の組織及び運営に因しては、田税務代理士法及び田税務代理士法施行規則(昭和十七年大蔵省令第十三号)の規定(同規則第十九条)によると、田税務代理士の監督に関する規定(第十九条)の例による。但し、田税務代理士の会員は、会員を退会することができるものとし、税理士は、新たに同会の会員となることができるものとする。

14 田税務代理士会の会員が同会を退会した場合のその退会した者に対する財産の分與については、この法律の施行の際現に同会の会員である者の三分の二以上での多数をもつてする決議によつて定めるところによる。

15 第二項規定位にかねらず、税理士会又はこれに類似する名称を用いることができる。

16 旧税務代理士会は、其の組織を用いて第一項に規定する法人とみなす。

17 旧税務代理士会は、その組織を用いてした税理士会となることができる。

18 旧税務代理士会は、前項の規定によりその組織を変更して税理士の会となることは、この法律施行の日から起算して三月以内に、会員の三分の二以上の多数をもつてする決議により定款を作成し、令で定める定期により、その定款を定め、について、大蔵大臣の認可を申請しなければならない。

19 大蔵大臣は、前項の規定による申請に基きその認可をしたときは、又はその認可をしなかつたときは、その旨を申請者に通知する。

20 が、その効力を生じた場合においては、第十八項の規定による組織変更は、第十七項の規定による組織変更は、第十八項の規定による大蔵大臣の認可をもつて税理士会の設立する。臣の認可とみなして民法第三十四条

の規定による法人の設立の登記に関する同法及び非訟事件手続法明治三十一年法律第四号の規定による同一の登記に付する。

22 定を適用する。

23 旧税務代理士会は、第十八項に規定する期間内に定款の認可の申請をなしつた場合又は当該認可の申請をしてから六月の満了の日又はその認可をしてない旨の通知を受けた日ににおいて解散する。

24 前項の規定により旧税務代理士会が解散したときは、会長がその清算人となる。但し、会員が欠員のとき又は清算人が欠員のとき、又は会長に事故があるときは、副会長が選任される。

25 旧税務代理士会の残余財産の処分については、会員の三分の一以上上の多数によつては、清算人が欠員のとき又は会長に事故があるときは、副会長がその清算人となる。

26 旧税務代理士会の清算は、國税局長官が監督する。

27 府民法第七百三十九条、第七百八十九条第一項第一号(第一百八十條まで、第八十三条及び第六百四十九条)とあるのは、地方税法第六百四十九条の公告に関する部分に限る。この規定は、法人の清算は、旧税務代理士会の清算に准用する。

28 当分の間、第四條第五号中「地方税法(昭和二十五年法律第二百二十六号)」とあるのは、「地方税法(昭和二年法律第二百三十六号)又は旧地方税法(昭和二十三年法律第二百十号)」とあるものとする。但し、第一号に規定する部分に限る。

29 第一項においては、第六條第一項に於ける「地方法規の附則」の規定によるものとされた場合を含む。第一号に規定する部分又は「地方法規のうち附加賦徴税に関する部分」であるのは、第一項に規定する部分又は事業税(特別所得税)に関する部分又は事業税(特別所得税)

<p>31 税務代理士法の一部を次のように改める。</p> <p>第三條第二項中「及び税務代理士」を削る。</p>	<p>31 税務代理士法の一部を次のように改める。 附則第十四号を次のように改め て、國稅府長官官房においては、税務代理士の許可に関する事項につ いて調査審議する。</p>	<p>31 税務代理士せん衛審議会 種類 委員会 税理士試験 税理士試験を 國稅府長官の監督下に 十五年法律第十五 額等に関する事項につ て調査審議する。</p>
---	--	---

号とし、同様第十四号を同様第十  
五号とし、同様第十二号の次に次  
の二号を加える。  
十三、税理士の登録及び監督を  
行うこと。  
第三十一条を次のように改め  
る。  
(直轄部の事務)  
第三十一条 直轄部においては、  
直接国税の賦課に関する事務  
(調査審査部の所掌に属するも  
のを除く。)をつかむこと。  
第三十五条第一項の申税務代  
理士せん衛審議会の項を削り、  
第三十一条の事務に応じて、資産再評価法(昭和二十  
年二月)による再評価額又は再評価税  
額等に關する審査の請求その他の重  
大な事務をつかさどる。  
五、昭和二十七年三月三十一日ま  
で、国税庁の附屬機関として左表  
の表の上欄に掲げる機關を置き、  
き、その設置の目的は、同表の  
下欄に記載する通りとする。

二十七号) の一部を次のようにより改  
正する。

第七條ノ二の次に次の一條を加  
え。第七條ノ三、左ノ事項ニ付税理士  
名簿ニ登録ヲ諸ハ左ノ区分規定  
ニ從ヒ登録税ヲ納ムベハ  
一 税理士法第十八條ノ規定  
二 依ル登録 金二十円  
三 依ル登録 金一百円  
四 法人税法の一部を次のようにより改  
正する。

第五條第一項第二号中、「弁理  
士会並びに税務代理士会」を並び  
に「税理士会」に改める。  
第六條税法の一部を次のようにより改  
正する。

第二十三條第四項第十一号中  
「税務代理士業」を「税理士業」に改  
め、第七百七十六号第三項第六号  
中「税務代理士業」を「税務代理士  
業及び税理士業」に改める。  
公認会計士法の一部を次のよう  
に改正する。

第四條第七号中「税務代理士法  
〔昭和十七年法律第四十号〕」、「  
税理士法〔昭和二十六年法律第  
三号〕」を「税理士法〔昭和二  
十六年法律第四十六号〕」、「  
税理士法〔昭和二十六年法律第  
三号〕」に改め、第五十七條第二  
項第一号中「税理士」の下に、「税  
理士」を加える。

第三條第一項第二項第四号を同項第  
二号とし、同項第三号の次に次の二  
号を加える。

四 税理士となる資格を有する  
者

税理士法案に対する修正案  
税理士法案に対する修正  
税理士法案の一部を次のように改  
正する。

